
沸水泡茶，但见茶叶
在水中剧烈翻滚，一片片
慢慢地沉入杯底。想到
“沉淀”二字。

生活中需要沉淀的地
方，太多了。鲁迅说，感情太烈的时候不宜作诗，否则
锋芒太露，容易扼杀诗美。试看卞之琳的《断章》：“你
站在桥上看风景，/看风景人在楼上看你。/明月装饰
了你的窗子，/你装饰了别人的梦。”写得淡然，不动干
戈，沉吟下来，耐嚼，有余味。
一个人任性、冲动，一根筋，难免会思虑不周，做出

日后令自己反悔的事。情绪激烈的时候，往往有偏激
的成分，像潮水一般冲决而下，伤人。
静易沉，躁易浮。思考问题，反反复复，留有余地，

就是冷静下来，转个弯，让思绪有个梳理的过程，有个
条分缕析的过程。慢慢坐实了，方可为理性奠基。
有句成语“盖棺论定”，其实，盖棺未必论定。世态

错综复杂，愈是具有重大影响的人
物，愈容易有争议。有的历史人物，
若干年以后也会翻案、翻篇。历史，
就是不断沉淀，直到水落石出。“豫章
木生七年而后知”。也就是说，鉴别

优质的木材还是普通的木材，要等到七年以后。时间
才是最终的判官。纪伯伦说：“我的心告诫我，教我不
要因为赞扬而欣喜，由于受责而难受。在我的心告诫
我之前，我总是怀疑我工作的价值和作用，直到岁月派
来一位使者，加以褒奖或讽刺。而现在，我知道了，树
木春天开花，夏天结果，它们并不奢望获得赞美；秋天
叶子飘落，冬天枝丫光秃，它们也不怕遭受责备。”
沉淀，方安然。

王雅军

说“沉淀”
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前几天我看到一篇文
章，是讨论中国现代作家
写的旧体诗词，是不是应
该进入现代文学史。类似
的问题其实早已提出多
年，在我看来，这些旧体诗
词进入现代文学史，是毫
无疑问的，是不必讨论的，
它们本来
就是中国
现代文学
的 一 部
分。谁规
定现代文学只能是白话文
学呢？同样，今天的人们
创作的旧体诗词，其中最
有价值的部分，也应该进
入当代文学史。当代的旧
体诗词其实是当代人借用
传统的文学形式，发出当
代人的声音。《毛诗序》说：
“在心为志，发言为诗。”当
代诗词所包含的这个
“志”，无疑应该是当代人
的心志。
当代人为什么要写诗

词呢？我们先看看诗词在
当代人的生活里通常扮演
什么样的角色。一是阅读
的对象。普通读者把诗词
作为阅读欣赏的对象，从

诗词中获得情感的共鸣和
语言的美感。学者把诗词
作为研究的对象，用学术
专著和论文研究与诗词相
关的一切问题。但是，假
如你不写诗词的话，无论
是阅读欣赏它，还是研究
它，它对你来说永远是一

个外在的东西。我们通常
认为，研究诗词的学者一
定比普通读者从诗词中获
得更多，其实未必。因为
当诗词一旦被作为学术研
究的对象，学者就尽量要
把它客观化，把它历史化，
从某种意义上来说，这个
和研究其他学科没什么两
样，诗词被客观化、历史
化、学术化之后，我们可能
反而错失了让诗词滋养我
们生命的机会。我经常用
书法来作类比，你假如看
过很多碑帖，也熟悉书法
理论和书法史，能说出很
多道道，甚至能发表论文，
但你不亲手写毛笔字，你

没有真正好好地练习过书
法，你就永远在书法的门
外。写诗词正是同样的道
理，你懂得诗史词史，熟悉
诗人词家的生平，考证出
很多古典今典，能构建出
一套套诗论词论，但你不
会写诗词，其实还是停留

在诗词之
外观望，
而没有真
正进入诗
词内部。

在古人看起来，学诗
词最重要的就是创作实
践。所谓“熟读唐诗三百
首，不会吟诗也会吟”，其
实这里的“吟诗”就是作
诗，是创作实践。古代的
诗话、词话，品评鉴赏，谈
论掌故，其实都是为了告
诉你怎么创作，什么样的
作品才是好的。写诗词是
古人日常生活的一部分，
如果你热爱诗词，也应该
让诗词创作成为你日常生
活的一部分。而且，我认
为，当代人写诗词，必须以
古人的标准严格要求自
己。要严守格律，遣词造
句要古雅，我记得我的老
师以前对我们说，写诗词，
双音节词必须是古人使用
过的，不能自己生造。要
避免使用四字成语，不然
就容易落入俗套。我一直
记得这些要求。
我年轻的时候，总觉

得写诗词有“迷恋骸骨”之
嫌，写诗词的人总有些“遗
老遗少”之风，研究
古典诗词其实不必
动手创作。现在自
己年纪渐长，越来越
觉得诗词非写不可，
不然真的白学了，只是把诗
词作为学术研究的对象，实
在太可惜了。就好像你拥
有一枝上等的人参，而只
会去研究它的化学成分，
没办法拿它来熬汤进补，
你的身体并没有得到滋
养。同样，如果只写诗词
的论文，而不写诗词，你的
精神也没有得到滋养。

之所以这么说，是因
为其实中国传统文化是一
种实践性的文化。诗词、书
法、绘画、音乐，对古人来说
什么叫精通呢？就是能写
能画能演奏。而且传统文
化是一个整体，作为一个文
人，这些领域都应该能动手
实践。倒不是说你诗词要

写得像李、杜、苏、
辛那样好，而是说
你要能够动手写，
写出来的东西符
合古人的规矩。

有人可能会说，我们
毕竟不是古人，为什么要
像古人那样做呢？当然你
也可以选择不写诗词，这
毫无问题，但你可能就缺
少了一个抵御焦虑的武
器。我自己的体会，当我
们写诗词的时候，你是用
一种审美的眼光来看待周
围的人和事，从现实的功

利考虑和计算中超脱出
来，你把思想和情感组织
进文学的典雅的语言里，
其实你就和现实拉开了距
离，你在那一刻成了旁观
者，而不是局中人，你当然
就不焦虑了。古代的诗人
词家经历了很多磨难，韩
愈说：“是故文章之作，恒
发于羁旅草野，至若王公
贵人，气满志得，非性能好
之，则不暇以为。”（《荆潭
唱和诗序》）这里的“文章”
包括诗，韩愈认为文学创
作本来就是困境的产物，
而王国维说：“若夫悲欢离
合、羁旅行役之感，常人皆
能感之，而唯诗人能写
之。”（《人间词话》）同样身
处困境，能写诗词的人是
幸运的。我想，无论你是
不是身处困境，至少我们
都不是“气满志得”的“王
公贵人”，因此我们需要写
诗词。能写诗词，也是我
们的幸运。

方笑一

当代人为什么要写诗词？

今年夏天有点妖，“暴力梅”浇得上
海浑身湿透，刚一出梅，35℃以上高温
又炙烤得人双脚跳，体验了一把“水深
火热”。窗帘外阳光晃眼，热力四射，仿
佛空气在燃烧。不过我等退休在家，空
调孵孵，弄点麻油拌黄瓜，喝口冬瓜鲜
贝汤，正好增加的退休金到账，倒是蛮
惬意。想到以前夏天热得吃不消，只好
电影院里孵冷气，那场景似乎仍在眼前。
上个世纪八十年代初，改革开放已

有好几个年头，但因百废待兴，各方面
都供不应求，精神生活贫乏，看电影这
个重要的文化娱乐项目还是不可或
缺。电视机已开始步入小康人家，大都
是9英寸到12英寸，18英寸极少，彩电
更是凤毛麟角，但电视里可不会放什么

最新影片，像《庐山恋》《末代皇帝》《牧马人》《芙蓉镇》
《红高粱》等，要想看到只有进电影院。谈恋爱的小青
年多，电影票就更炙手可热。
夏天看电影，除了电影情节扣人心弦，看着心仪的

电影明星一颦一笑，随着他们而欢笑悲伤，心理上很满
足；最关键的，是可以享受一个多小时的清凉世界。奇
怪的是，电影院空调一般都设置得较低，有时冷得牙
疼，我和同伴都会有备无患地带上披肩
或外套，否则真会冻成冰棍。电影院散
场，如果正是午后两三点钟，撩开太平门
厚重的门帘走出去，刹那间真切感受到
什么叫冰火两重天：眼前“轰”的一声爆
响，那么热的天，却一滴汗也冒不出来。

1985年，上海市文化部门在市区21

座影院开设通宵场，位于老北站的泰山
电影院也跻身其中。通宵场一般放映4

到5部电影，有最新上映的，也有老掉牙
的旧片，新旧搭配、中外合璧。票价不便
宜，却依然很抢手，尤其是深受恋人们欢
迎。那时住房普遍紧张，逛马路累到脚
抽筋，街角处也没个靠椅可以坐坐。能
安稳地坐在电影院里通宵孵冷气、看电
影，这等福气哪里去找！
闺蜜小王弄来两张通宵电影票，晚上10点开始，

放映4部电影，其中我已看过两部，片名记不清了。我
并非冲着看电影去，只是想美美地享受一夜清凉。第
一部电影放映，我还能聚精会神，享受着空调丝滑般凉
意，想着邻居小黑皮赤膊躺在弄堂竹榻上辗转反侧，心
中窃喜。看第二部电影时，头有些昏沉，感觉银幕在摇
晃，景象也模糊起来。小王干脆打起了轻鼾。幸而中
场休息半小时，顶灯亮起，前后左右都是隔夜面孔，只
有年轻恋人低头私语。小王去买了两瓶汽水，气足得
直打嗝，暂时驱散了睡意。其实这时应该抓紧眯一
歇。继续放映第三部、第四部电影时，我似梦又醒，坐
在电影院里孵空调实在太惬意了，真心希望电影能一
直放下去。
电影终究会结束，曲终人散时才凌晨六点不到，意

犹未尽。红彤彤的太阳已高悬蓝天，清凉感瞬间消遁，
心里叹口气，又回到了罗马尼亚电影《沸腾的生活》中。
记忆中只看过这么一次通宵电影。随着物质文化

生活发展，如今哪儿不能孵空调、看电影呢？但我还是
不能忘怀那晚通宵电影场。坐车经过老北站，泰山电
影院已没了踪迹，青春的快乐只能在心幕里上演，天空
却已了无痕迹，心里总有一种说不出的惆怅与怀念。
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梅雨季。日夜下着的雨，喂饱了园中的花儿，它们
铆足劲儿地长起来。尤其是绣球和蜀葵，呈现出一片
锦绣之景。
此时榴花，也开了。
我感到惊喜。毕竟，不知什么原因，去年它一直没

开花。
今年的榴树，长得茂盛。叶子在雨水的冲洗下，油

亮滑润，健康舒发的状态。榴花就散落在枝头上，一点
一点的红，如繁星落入人间。
榴花艳红，唐代文学家韩愈讲“五月榴花照眼明，

枝间时见子初成”，是亮堂得已经耀眼了。然而，并不
俗艳，反而从中透着雅致的情趣。大概是因为榴叶浓
绿厚重，冲淡了红气。如果仅是这纯色之绿，想必会单
调了些。榴花从蓓蕾之时，外皮便裹一
层红。至绽放，是呈微喇叭口的红花，薄
如丝棉。因为这点红气，绿多了一份俏
皮和活泼。
园中所植这株榴花，是好几年前从

山东老家带过来的。石榴树栽在正对家
门口的院子里，背后是一面刻着福字的
墙。还有一株月季树，春天到来时，碗盘
大的红花坠满枝头，是一年中极为繁盛的时刻。在月
季花落幕后，榴花便开起来了。我很少见到老家榴树
开花的景象，然而我又有幸能弥补这份遗憾。
这要感谢我的母亲。
她从这株榴树侧旁挖一棵小苗，将根部用装满湿

土的袋子捆住，塞进行李箱里。跨越几百公里的遥远
路途，历经七八个小时，榴苗被带到上海郊区家中。夏
日的夜格外长，趁着天未全黑，赶紧把榴苗栽上。
父亲嘱托道，石榴是吉祥树，寓意“多子多福”“红

红火火”，可栽在门
前。于是，正对花园
门的一个位置，留给
了它。两年后，园子
渐渐被高大树木遮
盖，我们逐步把柿子
树、枣树、山楂树、樱
桃树和枇杷树都移栽
到园外，只将这株石
榴留在原处。
如今的榴树，已

长至两米余高，人要
仰望它了。春天种的
南瓜，藤蔓缠绕攀缘
而上，一个小小的南
瓜躲在浓密的榴叶
中，深绿色的瓜皮与
榴叶融为一体，躲开

了燥热阳光的喧嚣，南瓜的外皮如绿水的波纹清澈柔和。
孩子并不识得榴花，只知红红的，很好看。清晨开

门，很惊喜地喊着：“妈妈，开花了！”是一个很美好的清
晨。我牵他的手，端详这小小的红花，隐约可见金黄色
的花蕊。他摘一朵，戴在我头上，拍一张照。下次再见
时，他终于记住榴树的样子，还是那般欢呼雀跃，“真好
看的花儿”，又是美好的一天。
开花后，就很迫切地想要看到它结果。可是，迟迟

不结果，也从未见到它结果。眼看着今年的榴花落下，
却不见孕育的果子出现，怕是今年又结不了果了。
七月暑假，孩子跟他爸回了趟山东老家。朋友圈

发出的照片，是他背着孩子站在院中那棵高大的石榴
树前面，笑得合不拢嘴。背后青黄色的石榴一个个挂
满枝头，已是硕果累累。
这样的场景，是那么熟悉亲切。故乡的土地，总让

人生出很多别绪。心里的浮躁一下子被抹平，有什么
好焦急的呢？顺从自然万
物，自可水到渠成。终有一
天，红澄澄的石榴会挂上枝
头，像孩子羞红的脸，在阳
光下绽放笑容。
那将又是美好的一天。
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见一枚己丑
年中洲刻铜制印
规。圆中切割出
一直角，铜面刻
一树二三枝叶，
夏蝉长鸣，一行诗句“居高声自
远”，点出其境取自初唐虞世南之
咏《蝉》：“垂緌饮清露，流响出疏
桐。居高声自远，非是藉秋风。”
梧桐树上蝉垂下像冠缨一样的触
角，吸吮着清冽晶莹的露水，悦耳
的鸣响声在疏朗的树间流动传
出。蝉声远传因居高枝，而非依
风之吹送耳。古人认为蝉栖于高

树，餐风饮露，是
高洁的象征。“咏
蝉者每咏其声，
此独尊其品格。”
制刻此印规者，

托“蝉”寓意咏志，追求亦深远。
印规是一种篆刻工具，旧时

作为官府和书法篆刻家的必备物
品，是工具，又是文玩。材质多
样，竹木牙角俱有，但铜制比较少
见。印规定位，钤印盖章，不歪不
斜，不离不偏。此印规彰显持有
人的君子风度和端正态度：人生
这一场修行，自当“居高饮清露”。

汪 洁

居高声自远

夕 照
陆 岸 摄于法国第戎

周末无事，听说萧山
临浦镇柏山陈村有个工
艺品展览，我们一家便驱
车去游览。展览设在一
片老建筑“陈家墙门群”
里，展品不多，都是当代
艺术家的雕塑和文创产
品。临近中午，游人寥

寥，有几位艺术家模样的人，也
有带着相机的游客，还有附近前
来乘凉的村民。保安斜坐在门
槛上，态度不似城市美术馆里的
保安那么“专业”，应当是临时从
附近雇来的。他们形貌闲散无
聊，让人看着也感到放松。陈家
墙门群前些年经过修缮，兼做社
区的“星光老年之家”，所幸修旧
如旧，与周遭环境并不突兀。门
前栽起两棵姿态奇异的松树，蓝
天白云下颇为壮观。我们参观

过展览后，又到村子里转了转，
见到几处年久失修的老房子，已
挂上了危房的牌子，但仍然保留
着白墙黑瓦的素雅风格。
看到柏山陈，我不禁想起刚

刚去过的富阳东梓关。东梓关
在富春江边上，因郁达夫的同题
小说而闻名，现在则
因为“最美农民回迁
房”而成为网红。东
梓关的新房也设计
成白墙黑瓦，屋檐的
曲线非常上镜，设计者充分考虑
了村子的自然风光，和原有建筑
的风格能有机融合在一起。回
迁房吸引了大批年轻人前来打
卡，有人流量的地方就有了商
机。很多房子在交付后开成了
价格高昂的民宿，真正由本地农
民自住的并不多，这大概有违设

计者的本意。路过一栋农民自住
的回迁房，见到主人家把院墙的
网格给堵上了。对于居民来说，
我们的到来打扰了他们的生活，
他们大概也不胜其烦吧。
不过，从回迁房一路走进村

子原来的部分，就会发现回迁房
美则美矣，和原有的
住房相比，似乎缺少
了点什么。村民自
己盖的房子，有新有
旧，以实用为主，格

局都是小楼前一个小院。大多
数院子都打扫得很干净，种满了
花花草草。这些自建房和回迁
房相比，多了些人气，虽缺少整
齐划一的规划，倒也错落有致，
有一种自由生长出的韵律。一
眼望去，虽然说不上多么和谐，
但能看出“人”在其中生活的印

记。日子或好或坏的，但总归是
一天一天这么过来的。
在柏山陈这样还没有被充

分开发的地方，生活的痕迹就愈
加明显了。有一户人家的房子
挺老了，门前有限的地种了几畦
整齐的小青菜，土墙上开着一丛
金色的菊花，小花盆里种着人面
桃花和三角梅。这样破旧的小
院子和被精心保护修复的陈家
墙门群相比，当然没有那么雅
致，但也是一爿小景，自成一
格。我想，这些都应该得到保
护，因为它们也是艺术品。或
者说，它们才更是艺术
品。这类艺术品，和陈家
墙门群里展出的艺术品
不同，是从农民的生活里
长出来的，还活着，虽然
已经在衰落中。

张 冰

柏山陈


